

Zeitschrift: Nebelspalter : das Humor- und Satire-Magazin
Band: 89 (1963)
Heft: 14

Illustration: [s.n.]
Autor: Canzler, Günter

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Henri Tilleul:

C'est si Bonn

Im Zusammenhang mit der deutsch-französischen Verbrüderung sind Untersuchungen gestartet worden, wieviele Regierungsmitglieder hüben und drüben die Sprache des befreundeten Volkes sprächen. Die Münchner Abendpost gibt kalauernd bereits Sprachunterricht. Etwa so:

Der Alte – Bonn homme.
Palais Schaumburg – Castel, qui fait pschutt.
Die Nase voll – de Gaulle plein
Ausgezeichnet – Bonn-bonn.
Die Bundesregierung macht nicht mit – Bonn à parte.

Sie erwähnt überdies beantragte Namensänderungen, so François Joseph Bukett für Franz Joseph Strauß, Bel Ami für Außenminister Schröder, der in Deutschland schon früher den Titel eines «Ministers des schönen Aeußeren» erhalten hat.

Kam ein eklicher, eingebildeter Kerl zu Kortner. Ob er ihm vielleicht eine Theaterrolle ...

Ja, meinte Kortner, was er denn speziell gut spiele.
O, einen Bonvivant zum Beispiel.
Darauf Kortner: «Und Sie wissen, was Bonvivant eigentlich heißt.»
«Nun ja, ungefähr: Wohlleber.»
«Also dann», schloß Kortner, «dann leben Sie wohl!»

Während nach einem bekannten Ausspruch Optimisten Russisch, Pessimisten aber Chinesisch lernen, wird nach einem anzüglichen Bonmot in der Nato-Armee in den Stäben englisch gesprochen, hinter der Front französisch und an der Front deutsch.

Wenn schon deutsch-französische Aussöhnung, meinen die Elsässer, dann wäre wirklich auch der Augenblick gekommen, wo Frankreich aufhören könnte, die deutsche Sprache im Elsaß weiterhin zu ignorieren, zu sabotieren und langsam zu Tode zu drücken dadurch, daß der

Unterricht vom Kindergarten an französisch geführt und Deutsch erst in den obersten zwei Schulklassen als Fremdsprache gelehrt wird, so daß zahlreiche Elsässer weder die eine noch die andere Sprache beherrschen.

Elsässer Kauderwelsch erfreut sich bei uns nach wie vor großer Beliebtheit, im Stile von: «Vögeli fiife sur le Birlibaum.» Im Berner Seeland sagen sie zwar auch: «Ça geits?» Aus dem Stadtberner Patrizierdeutsch zitierte neulich einer: «Attends, je t'apprendrai blütte comme ça am heiterhälle Tag!» In Basler und Zürcher Fasnachtszeitungen taucht der Schampediss aus dem Elsaß auf: «Chers amis bâlois, es stinggt wider emol chez vous!»

Den größten Publikumserfolg aber bucht nach wie vor die Elsässer-Parodie von Goethes Erlkönig, in welcher es etwa heißt:

«Mi Babbe, mi Babbe, ne veux-tu pas lose / Was mer dr Erlkönig verspricht für chose?»

«Bisch rüehig, sois tranquille, halt s Müel, mon fils / C'est seulement le vent, mon p'tit Schampediss.»

Eine hübsche Variante von Kauder-deutsch notierte vor einiger Zeit ein Zürcher Journalist, der mitangehört hatte, wie ein Einheimischer

einen Engländer im Tram orientierte:

«Gif him tse Billett, tse Konduktör meik You à Löchli hinein – tän You kän bei tse Siebner zum Radiplatz.»

Die «Voix d'Alsace-Lorraine» meldete 1961:

In einem Kindergarten bei Zabern war Inspektion. Die Inspektorin, aus dem Landesinnern wie üblich, näherte sich einer Helferin, einer Einheimischen, wie üblich, die eben einem Kinde die Nase putzte und zu ihm sagte: «Do nimm das Nasstüechli, Kind.»

«Glaubt ihr», fauchte die Inspektorin auf französisch die elsässische Kindergärtnerin an, «daß Frankreich Milliarden ausgibt, um im Elsaß Kindergärten zu errichten, während ihr fortfahrt, mit den Kindern euern dreckigen Dialekt zu sprechen?»

Wie gesagt: 1961!

Am besten vertragen sich drei Sprachen noch immer auf schweizerischen Speisekarten:

Menu: Grapefruit-Juice en place
Suppe: supl. 0.30.

Frau Neureich-Ticino zieht ihren Gatten vors Schaufenster, wo ein